

# LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

DIARIO DE INFORMACION

DEFENSA DE INTERESES REGIONALES  
INFORMACION DE ESPAÑA Y EXTRANJERO  
ANUNCIOS Y ESQUELAS: PRECIOS SEGUN TARIFA

AÑO XLII-NÚM. 17.944-SÁBADO 22 DE NOVIEMBRE 1919

Número suelto 5 céntimos

REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA MIÑANA, 7 y 9

## Nota política

### Ni patriotismo ni urbanidad

Son muchos los comentarios que nos sugiere la sesión de ayer en el Congreso, que por una lamentable coincidencia constituye la nota del día en la política general y en la valenciana.

Al ver las palabras que se cruzaron entre unos y otros contrincantes, alguno de ellos aristócrata y ministro de la Corona, y al ver convertido nuestro Parlamento en una venta sin Martiñones, pensamos con tristeza que los afanes de nuestros labradores, el trabajo de los valencianos, las angustias que la cuestión social produce en la siega del arroz, las zozobras que las tormentas desencadenadas durante ella produjeron, y finalmente la unánime protesta de Valencia ante una insensata real orden de exportación que violaba compromisos adquiridos por el Gobierno; todo eso junto, solo sirvió de campo de Agramante para que ventiláramos sus odios particulares unos señores a quienes interesa muy poco el bienestar de Valencia.

Dudamos muchas veces de su patriotismo al ver supereditada la vida política del país a cuestiones de amor propio y egoísmo partidista; pero ayer, al ver su léxico, nos permitimos dudar de su educación.

La moraleja que de este hecho se desprende, no puede ser más elocuente. Mañana, en la Diputación, podrán ponerse en práctica. Puesto que a la gente de Madrid no le preocupa nuestro dolor, ni los mencionan más que para ventilar sus querrelas, tomemos los valencianos todos lo que por derecho nos corresponde; estudiemos nuestros problemas y exijamos la solución, y sobre todo recobremos nuestro derecho a gobernarlos en aquellos asuntos que nos son peculiares. La Autonomía nos pondrá a cubierto de atentados como el de ayer, y nuestra riqueza servirá para nuestras necesidades, y no para que la usufructuen gentes que consideran a Valencia solo como una explotación en el mapa y una colonia fértil.

## AYUNTAMIENTO

### Visita de Saillias

Esta tarde ha estado en el Ayuntamiento el ilustre criminalista don Rafael Saillias, con objeto de saludar al Alcalde y concejales de esta Corporación.

Aprovechando su visita, y previo cariñoso ofrecimiento del Alcalde, ha estado en el Archivo municipal, examinando las joyas regionales que en el mismo se guardan.

### Lo que dice el señor Bort

El Alcalde señor Bort, que, como decíamos en otro lugar del periódico, ha llegado esta mañana con el jefe de la sección municipal de Hacienda señor Burguera, nos ha manifestado que se reservaba hacer declaraciones sobre el resultado de su gestión en la corte hasta tanto diese cuenta del mismo a sus compañeros de Consistorio.

En la conversación que con él hemos celebrado, hemos podido deducir que, a pesar de las dificultades que en un principio se opusieron a sus aspiraciones, han conseguido la promesa formal de que el crédito de 700.000 pesetas a favor del Ayuntamiento, será desglosado de la ley de Autorizaciones de 1917, y al discutirse los presupuestos se presentará una enmienda en este sentido, a cuya aprobación no se opondrá el ministro.

Igual promesa ha conseguido en lo que respecta al asunto de las cédulas. Como la enmienda ha de ser adoptada cuando se discutan los presupuestos, seguramente será necesario que el Alcalde efectúe un nuevo viaje a Madrid.

## Palabras escolares

### Horas históricas

Siempre y consecutivamente, a cualquiera algarada estudiantil, he tenido ocasión de observar el gran influjo telepático que sobre la mayoría de nuestros escolares ejerce el menor conato de huelga por parte de compañeros de otras Universidades. Ahondando en el fondo de esa solidaridad inter-estudiantil, he hallado las más de las veces como piedra fundamental de esa atracción espiritual, un profundo divorcio entre la Universidad y el escolar.

Y esto, para nosotros, escolares, patriotas convencidos por añadidura, es muy doloroso; máxime cuando esos trances de ahora nos hacen añorar por la que fué libre Universidad valenciana, en donde corazón y cerebro uníanse en cariñoso consorcio para ofrendar sublimes flores de sabiduría y patriotismo. Pero sigamos recorriendo nuestro real y cruel itinerario. Y llegamos al bochornoso espectáculo de ver cómo se apedrea la Universidad, como aconteció días atrás en Barcelona. ¿No son estos atentados signos indubitables de los tiempos, por cierto bien inciviles, que ciudadanos que pisan aulas universitarias realicen actos tan reñidos con la cultura? Y aunque nuestra alma romántica, enamorada de los valores eternos, tenga que romperse en mil pedruzcos, confesando aberraciones dolorosísimas, satisfecho quedaría si mi humilde, pero noble intento, contribuyera a desdicar procedimientos que mucho desdicar a nuestro buen nombre de estudiantes.

Ultimamente he sabido, y con sumo placer inserto, que la "Asociación Catalana d'Estudiants", institución cultural que cuenta por cientos sus afiliados, ha dirigido una comunicación a los estudiantes en general, aconsejándoles no secundar movimientos perturbadores sin ninguna finalidad práctica ni ideológica. Y claro está. Cuando de defender el sagrado nombre de la Universidad se trata; cuando se niega que aquellas mejoras que la razón y el buen sentido indignen, la huelga, como fuerza capaz de vencer la arbitrariedad y el egoísmo, se impone como única norma salvadora. ¿Pero hacemos los escolares el debido empleo de esta formidable arma de protesta? Insuficientemente veces. ¿Aquí, en nuestra Universidad, por ejemplo, cuántas y cuántas huelgas han servido de tapadera para disminuir los ya menguados meses de curso? En cambio, para asuntos serios, de verdadera e imprescindible necesidad, qué poca telepatía.

Y eso que somos los escolares valencianos los más necesitados y los más llamados a que el mejoramiento material y espiritual de nuestra Universidad sea un hecho! ¿Pues no hay que olvidar que somos de los que más pagamos y los que menos retribuidos estamos en nuestras necesidades pedagógicas.

Y eso que nuestro profesorado, dicho sea sin desdoro de nadie, es de lo más competente en las funciones que les están encomendadas. Pero sus afanes se estrellan muchas veces ante la falta de protección oficial, transformada ésta en buenas bibliotecas, abundante material de prácticas, buenos laboratorios y decorosos edificios de enseñanza. Y ni una palabra sobre becas, pues éstas, si mal no recuerdo, se las apropió el dios Estado para su uso particular. Somos los valencianos los hombres de la suerte. Aquí se da el gracioso caso de tener solares, con la primera piedra inclusive, para construir una grandiosa facultad de Medicina y Ciencias, y que, gracias a la laboriosidad de nuestros huertanos, no se pierda el tiempo, sobre aquellos campos, baldón de ignominia contra esos figurones del centro, solo atentos a hacer política, sin importarse un bledo los vitales problemas de la nación.

Ya es hora que las juventudes escolares valencianas se comuevan por las más puras exaltaciones del alma. ¡Acometámonos para elevar a la cima de lo inmortal el patrimonio más

## Manifestaciones actuales

Meditemos un poco sobre la existencia de los problemas espirituales. A ello nos invita la desaparición aparente de la inquietud que produjo las campañas valencianistas, continuadas en lo posible sin intermitencias.

Si aceptamos lo que se desprende del trato con gentes, anotemos la impresión de que solo existe un problema, que tal como se desarrolla no tiene nada de espiritual. Pero únicamente podemos admitir un ascenso momentáneo de ese problema de obreros y patronos sobre todos los demás. Porque no han podido desaparecer, aunque estén oscurecidos, olvidados, los pleitos en que se luchaba por libertad, en que se pedía la más preciada de todas las libertades: la independencia del espíritu.

El sindicalismo, promotor único del agudamiento de la lucha entre el patronazgo y el obrerismo, solo ofrece ventajas materiales, y éstas las puede dar a cambio de un gran sacrificio en el individuo; pero no, llena con sus abstracciones la parte espiritual del hombre. Y esa falta de capacidad del sindicalismo para inquietar el espíritu, es la que hace que los obreros no puedan excluir todos los demás problemas; es la que afirma elocuentemente la vitalidad del valencianismo.

Puede creerse, como humorísticamente afirmaba Camba, que en la humanidad ya no se distinguirá a los hombres por la raza, sino por la profesión. ¿O que la patria ha sido subtitulada por el sindicato? A esa suposición llegaríamos negando todos los problemas nacionalistas. Y es bien triste pensar que fuera viable dicha transformación, que el sindicato profesional lo llenara todo.

Porque en el camino de las hipótesis, cabría averiguar entonces si la civilización peligrosa, si se había conseguido mucho con esa sindicación forzosa, con el mosaico de sindicatos en que quedaría convertido el mundo. Y en otro aspecto, en el económico, también sería problemático el resultado.

Hay dos corrientes en pugna. De ser verdad que la guerra ha causado esta conmoción, y de considerarlas como estela de la misma, tendríamos que atribuirle un legado cuantioso de sentido materialista. Y es posible que la única explicación esté en la nebulosidad del espíritu que las naciones pusieron en esa guerra, llamada europea.

Circunscribámonos a Valencia. Para restablecer el equilibrio de la lucha, es necesaria la influencia del valencianismo como idea del espíritu, como afirmación de deseos en otro orden que el material. Esto no quiere decir que nosotros excluyamos la idea de bienestar, de comodidad; pero sí que reivindicamos la categoría de nuestro pleito, del valencianista, que se consideraba por algunos muy mezquina.

ADOLFO PICUETA ALFONSO.

## En el Principal

### Concierto Cassadó

Gaspar Cassadó, el joven concertista, de técnica precisa y dición preciosa, el violoncicista de sonido noble, fervoroso, gracioso, dió anoche un concierto en el Principal. Un verdadero triunfo para Cassadó, tan admirado ya por nuestro auditorio.

Siempre recordaremos la inefable exquisitez de su dición en la "Cavatina" de Mozart; en el "Minné", de Haydn, muy siglo XVIII, de complicada sencillez, de encantadora ingenuidad llena de un sentido muy humano de falsedad, de bella mentira. Los autores nuevos—que no modernos, de moda—tengan una parte destinada, la segunda. El "Nocturno", de Fauré, amplio, sereno, con esa serenidad no exenta de pasión que tantas, tantísimas veces hemos hallado en obras de verdadero y altísimo arte; "En Bateau", de Debussy, inquietante; el "Allegro Apasionato", de Saint-Saens, intenso y espiritual, obtuvieron una versión justa.

Una gran sesión. José María Franco, ajustado, respetuoso con los estilos, dialogó ampliamente, acompañando a piano, con el violoncicista de Cassadó.

preciado de un pueblo! ¡Arranquemos de nuestra idiosincrasia esa armonía que nos aniquila! ¡Demos la sensación a la sociedad, que todo lo escruta, que de esta generación escolar saldrán los clínicos que sanarán sus múltiples males!

Si así lo hacemos, dignos seremos de haber sobrevivido en esta hora histórica de la humanidad.

R. ARTESEROS RIGAL, secretario de "L' Agrupació Escolar Nacionalista".

## Política local

### La unión de los republicanos de Valencia

Con ese mismo título publicaba nuestro colega "El Pueblo", en el número de anteaer, una nota, en la que daba cuenta de la reunión tenida en la Casa de la Democracia por los prohombres republicanos, que se ocupan desde hace meses en llegar a la unión de los distintos grupos, Unión Republicana, Radical Español, Autonomista y Federal, en un solo partido, denominado Unión Republicana Autonomista. Aunque no anticipa el programa que habrá de ser aprobado en una asamblea del partido mañana domingo, deja traslucir que su base es la doctrina de Pi y Margall, especialmente en su sentido federalista y social.

El hecho, por afectar a partido que tiene en sus manos el Ayuntamiento de Valencia, merece un comentario para todo observador político interesado en las cosas de nuestra ciudad. Por nuestra parte celebramos el intento de reorganización, pues a todo organismo político, sea Estado, región o municipio, le conviene tener partidos fuertes con organizaciones perfectas, y no pequeños grupos, tairas rivales.

Señalamos en este esbozo de programa una iniciativa que hace tiempo hemos deseado los valencianistas asumir: la unión de los republicanos de Valencia, es decir, la conexión con los grupos similares de Alicante y Castellón, para estimular la conciencia regional valenciana.

Cebálganos asimismo la égida de Pi y Margall, pues el federalismo será lazo de nobles inteligencias fecundadas entre los partidos valencianos. Aunque figurado en parte, el programa de Pi y Margall no deja de ser el único legado de positivo valor que en el orden político dejó la República española.

Peró deseáramos que sin decirlo los padrinos de la nueva agrupación, le dieran el sentido ético que infundió el gran federal a sus actos.

La lamentable administración republicana del Ayuntamiento y la prostitución del Sufragio, casa mal con la doctrina de Pi y Margall. Harían mal los republicanos en tomar el nombre del ilustre republicano sin empujarse previamente. Piensen que nuevas fuerzas irrumpen el palenque público y que arrasarán aquellas organizaciones que, con barniz democrático, convierten las corporaciones públicas en almoneda del patrimonio económico y cultural de nuestra ciudad.

Si el nuevo partido va a regenerarse, podrá aspirar a sobrevivir; si sigue la corriente actual, no le valdrá el constituir con miras electorales el Sindicato Único de Republicanos.

## OBRERAS

### El Sindicato único de Empleados de Comercio

Convoca a todos los que prestan sus servicios en fundiciones y almacenes de hierro y otros metales, talleres de construcción de maquinaria y calderería, talleres y tiendas de lampistería, ferreterías, hojalaterías, cerrajerías, etc., a una reunión que se celebrará esta noche a las diez, en el local social, Pi y Margall, 5, para tratar de la organización del ramo y otros asuntos de interés para la clase.

### Casa de los Obreros

Mañana a las siete de la tarde, don Luis Lucía Lucía inaugurará un ciclo de conferencias, disertando acerca del interesante tema: "La falta de espíritu cristiano en el sindicalismo actual, y la falta de espíritu sindical en los obreros católicos". Se ruega la asistencia a los socios de la casa, y en general a los obreros católicos.

## CULTURA

### Contra la Federación

Los auxiliares numerarios de la sección Elemental de esta Escuela de Comercio, han expedido el siguiente despacho:

Presidente Federación Auxiliares.—Escuela Central Comercio.—Madrid.—Disgustádonos bases presentadas ministro. Ocupámonos solo auxiliares secciones elementales pedir propiedad cargos ya disfrutamos virtud real orden 4 septiembre confirmados real decreto 24 octubre 1918. Retiramos adhesión. Contra injustas bases recurrimos superioridad compañeros.

## El Ateneo Científico

Después de las seis de la tarde comenzó ayer en el Paraninfo de la Universidad la anunciada sesión inaugural del curso del Ateneo Científico, ocupando la presidencia el que lo es de dicha entidad don Tomás Jiménez Valdivieso, que tenía a sus lados al Gobernador civil, Alcalde accidental, representantes del Capitán general y otras autoridades y corporaciones.

El salón estaba ocupado por numeroso y selecto auditorio. Leida por el secretario del Ateneo, señor Gómez Martí, la Memoria reglamentaria, en que se detallan los trabajos realizados por tan docta corporación en el pasado curso, Memoria que fué muy aplaudida, ocupó la tribuna don Rafael Saillias.

Este ilustre catedrático de Criminología leyó un largo discurso, muy bien documentado, en el que desarrolló el tema "El delito en las luchas políticas y sociales y las reacciones represivas".

La extensión de este notable trabajo, cuya lectura duró dos horas próximamente, nos impide dar de él un extracto cual su importancia requiere.

El conferenciante, cuya presencia fué saludada con nutridos aplausos, comenzó agradeciendo al Ateneo la distinción que le había dispensado al designarle para inaugurar su curso de 1919-20, y entrando seguidamente en materia, marcó las diferencias que existen entre la génesis y el carácter de los delitos políticos, y muy especialmente el atenuado personal que los españoles, que los criminalistas extranjeros tienen por "buenos", son los que revisten el delito político de tan especiales caracteres, que merecen un estudio especial.

Hizo historia de los delitos políticos cometidos en el siglo XIX en las tres naciones citadas, y dijo que cuando desaparecieron los grandes revolucionarios, las bajas capas sociales recogen el fermento de la revolución y dan a luz los grandes autores del delito político.

Estudió los delitos cometidos en Barcelona contra los patronos, y dijo que eran simplemente una transformación de los atentados anarquistas de la época de Rull y Pallás, explicando estos delitos por la reacción que ha engendrado la conducta de la clase patronal, que ha pecado de agresiva y dura. Añadió que el obrero catalán tiene el mismo origen de raza que el patrono, y en su lucha con éste ha de ser tan agresivo y tan despierto como él, razón por la cual no es posible evitar el resultado de la contienda entablada.

Para hacer comprender la gran importancia que tiene la organización sindicalista "genúinamente catalana" en Barcelona, citó el señor Saillias el caso de que recientemente llegaron a la ciudad condal tres delegados del bolchevismo ruso para organizar al obrerismo catalán, y se fueron admirados al observar que, en vez de enseñarles a los obreros catalanes, tenían en cambio los rusos mucho que aprender de ellos.

Sostuvo el conferenciante que la cuestión social en Cataluña y Andalucía no están bien estudiadas aún, y se mostró partidario de que antes de apelar al sistema de la represión violenta se examinen con serenidad de juicio los problemas planteados y se busquen soluciones armónicas.

Una calorosa ovación premió el notable trabajo del señor Saillias. Y con breves y elocuentes frases del señor Jiménez Valdivieso agradeciendo al señor Saillias haber atendido a la invitación del Ateneo, y a las autoridades e invitados que habían honrado el acto con su presencia, terminó la sesión.

## Cuota militar

Por resolución del 8 del actual (D. O. núm. 29), se concede un plazo, hasta el 9 de diciembre próximo, para acogerse a los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas a los mozos del reemplazo 1919 y agregados a él.

LA ESCUELA MILITAR "VALENCIANA", plaza de Tetuán, núm. 23, se encarga de las gestiones necesarias para ser de cuota.

La Delegación de la Compañía Trasmediterránea, en Valencia, pone en conocimiento de los receptores de las mercancías descargadas de los vapores "Jorge Juan", "Ausias March", y "Rey Jaime II", el primero procedente de Barcelona, el segundo de los puertos de Andalucía y el tercero de las Islas Baleares, que terminada la descarga está a su disposición desde primeros del mes actual, y que dadas las anormales circunstancias que atravesamos es necesario que sean retiradas de estos muelles a la mayor brevedad, en evitación de los gastos consiguientes, perjuicios por faltas y averías que puedan ocurrir durante una prolongada estancia en los muelles, de todo lo cual, la Compañía porteadora no puede ser responsable. Grao de Valencia 20 noviembre 1919.

## Nota simpática

### El maestro Valls

Ya dijimos hace pocos días que hoy, el Arzobispo de Burgos, nuestro ilustre paisano el doctor Benlloch, bendeciría el mausoleo dedicado a la memoria del maestro Valls en la necrópolis general.

No se quiso dar al acto la importancia que merecía aquel ilustre músico valenciano; tratábase solo del deseo de un Prelado, amante de su patria y del recuerdo de una dama: la respetable señora viuda del gran maestro director, la señora doña Josefina Jiménez. Por eso el acto verificado hoy en el Cementerio ha carecido de todo lo que no fuera intimidad, nada de protocolo, es cierto, pero no se ha podido evitar que se congregaran los buenos y antiguos amigos de Valls.

Y junto a la señora viuda, con su hija y su pieta, estaban deudos y amigos, y asociándose al acto hemos visto a Peydró, el siempre inseparable amigo de Valls; a Bellver y Fornet, por el Conservatorio; a Guzmán, el presidente del Ateneo Musical, con una nutrida representación del mismo; a nuestro compañero Pepe Thous, que llevaba la honrosa representación de la Sociedad coral "El Micalet"; al maestro Cabas, admirador de los talentos del maestro Valls; al empresario Paco Velasco; al pianista García Bades, y a tantos y tantos, que hacemos punto por no incurrir en omisiones.

En la capilla del Cementerio, el doctor Benlloch ha rezado una misa por el alma del maestro Valls.

Ha sido auxiliado por el capellán del Cementerio señor Esplugues, y familiares del Prelado.

Terminada la misa, el doctor Benlloch, revestido con los ornamentos pontificales, se ha dirigido al nuevo panteón. Llevaba a su lado al señor Thous y al fotógrafo señor Moya, y al advertirle éstos que en aquellos momentos iba a recibir sepultura el cadáver de un artillero del sexto ligero, Juan Gómez, de cuyo fallecimiento dábamos cuenta anoche, el Arzobispo, adelantándose, ha pedido que suspendieran el enterramiento, y ha entonado un responso. El momento ha sido de viva emoción. Los compañeros de la batería a que perteneció el finado, han escuchado conmovidos una breve salutación del doctor Benlloch.

El Arzobispo de Burgos se ha dirigido al monumento dedicado al maestro Valls, una obra sencillísima, pero notable, del escultor Borrás, y con las preces de ritual, ha bendecido el panteón y ha pronunciado luego una hermosa oración apologética. De labios del Prelado valenciano, han salido bellísimos párrafos de amor a la tierra bendita, a Valencia, que tantos hijos ilustres como el maestro Valls ha dado al arte.

La oración, por su sencillez y oportunidad, ha sido escuchada con verdadero amor por todos, siendo nota simpática—devolución a un recuerdo—ver formados frente al mausoleo al maestro Valls, a la sección del sexto ligero de Artillería, que ha hecho ostensible su agradecimiento al Arzobispo de Burgos, asociándose al acto que se verificaba, después de haber cumplido con sus deberes con el compañero difunto.

Después, el doctor Benlloch ha rezado responso ante tumbas diferentes de deudos y amigos.

Antes de abandonar el Cementerio el doctor Benlloch, ha mostrado deseos de dedicar una oración ante la tumba del maestro Giner, y acompañado de los señores Fornet, Bellver y Thous, se ha dirigido al nicho donde descansan los restos del gran músico.

"El antich capella de Sen Cnuan" como la dicho pintorescamente el Prelado—ha recordado anécdotas de la vida de Giner, y al terminar su oración ha exclamado:

—¡Este sí que era un sant!  
El señor Thous (don Joaquín J.), en nombre de "El Micalet", ha agradecido la atención del Arzobispo doctor Benlloch.

Al terminar la reseña del 25to triste y simpático a la vez, realizado hoy en el Cementerio, nos complace en testimoniar a la señora viuda del maestro Valls, la expresión de nuestra inquebrantable admiración a la memoria del ilustre músico, cuyo recuerdo perdurará.

## Lo del día

### Dice el Gobernador

El señor Durán nos ha manifestado hoy lo siguiente:

"Acabo de recibir el siguiente telegrama del ministro de Estado: "El ministro de Marina francés tiene la intención de enviar dos hidroaviones de Saint Raphael a Dakar, a las órdenes del teniente de navío Lefranc, cuyos aparatos utilizarán el aprovisionamiento, ya prevenido y autorizado, para los seis aparatos que se dirigen a Marruecos, o sea en Rosas, Tarragona, Valencia, Santa Ubalda, Almería y en La Litz; cuyo aprovisionamiento será llevado por un buque de la división naval de Marruecos, que instalará en tierra un depósito de esencia, aceite y pequeñas piezas de recambio."

Lo comunico a vuestro país para que, en la parte que pueda corresponderle, haga se presten las facilidades que pudieran necesitar los tripulantes de los mencionados aparatos."

También me ha telegrafado el ministro de Abastecimientos lo siguiente:

"Ruego a vuestro país haga público, para conocimiento de los interesados, que no se puede tener en cuenta las peticiones de salida de arroz y otras substancias alimenticias, con destino a Canarias, Baleares y otras comarcas, más que en el caso de que su petición venga informada y por conducto del gobernador de la provincia donde se sienta necesidad del artículo de consumo de que se trate."

Me marchó a Almería, con objeto de inspeccionar las obras de riego. Nada más tengo que decirles."

## TRIBUNALES

### Homicidio por el riego

En 17 de julio del pasado año salieron a la una de la madrugada a regar sus campos, en el término de Alboraya, varios labriegos, y por si el turno se había infringido se pelearon José Montañana López y José Martí Ruiz.

Este, más fuerte que el primero, lo arrojó a una acequia; marchándose el Montañana a casa y cambiándose la ropa, volvió al punto de la regadera acompañado de su padre.

Al volver José Martí, hizo un disparo contra ellos, hiriendo a su contrincante, y entonces el padre se abalanzó contra el agresor, arrebatándole la escopeta, que rompió, y con la caja propinó a su antagonista unos golpes, fracturándole la mandíbula y ocasionándole otras lesiones, a consecuencia de las cuales falleció en el Hospital el 13 de agosto siguiente.

Hoy ha comparecido ante el Jefe de la capital y sección primera el matador Pascual Montañana Catalina, acusado por el fiscal señor Sánchez Cortés de un delito de homicidio.

En su defensa asiste al acto el letrado don Ricardo Samper, quien considera el hecho solamente como constitutivo de un delito de lesiones.

### Continuación

En la sección segunda ha continuado la vista del proceso que ayer reseñamos por rcho en el chalet de don Galo Sopena.

Ha informado el fiscal don Antonio Lozano, y le ha seguido en el uso de la palabra los letrados defensores don Rafael Montesinos, don Emilio Borso, don Julián Puig y don Enrique Mor, estando todos afortunadísimos en el cumplimiento de su difícil misión, por tratarse de gente reincidente.

El fallo del Jurado ha sido absolutorio para Casañ, y de culpabilidad para Mocholí, Villalba y Huercio, que han sido condenados los dos primeros a tres años, seis meses y 21 días de prisión correccional, y el otro al pago de 300 pesetas, siendo un éxito para sus defensores, pues el fiscal, en sus conclusiones, pedía para estos tres la friolera de 14 años de presidio.

### Civil

La Sala de lo civil ha despachado un pleito, oyendo previamente a los letrados don Eugenio Miquel Madafeno y don Juan Tormo Artés.

### A los propietarios

Libritos de cien hojas de recibos talonarios para el pago de alquileres. De venta en la Administración de este periódico, al precio de una peseta veinticinco céntimos.

CAMPO DE DEPORTES :: Camino Aljirós

Final COPA VALENCIA

A las 3:15 tarde: Gran partido de futbol

"GIMNASTICO-VALENCIA"

  
D. O. M.  
**Carmen Pastor Sebastia**  
falleció en Burjasot el 17 de los corrientes  
A LOS 94 AÑOS DE EDAD

Su afilido e inconsolable esposo José Martínez Carmona, su padre don Miguel, hermanos Ricardo, Desamparados, Juan Bautista, Miguel y Vicente, su madre política Doña Antonia Carmona, sus hermanos políticos Antonio, Rafael, Salvador, Gerardo, Dolores y Santiago Martínez Carmona, los sobrinos y demás parientes y la razón social José Martínez y Compañía solicitan a sus amigos dediquen un piadoso recuerdo a la memoria de la finada y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia Iglesia de San Miguel, del pueblo de Burjasot, el lunes próximo día del corriente, a las diez de la mañana, por lo que les quedará agradecidos.

La cuestión del alumbrado

Actuación de la Asociación de la Clase Media

Aun cuando teníamos decidido no dar cuenta públicamente de lo actuado por esta Asociación en lo relacionado con la campaña contra el aumento en el precio del fluido, porque estimábamos que ello pudiera quizás perjudicar gestiones que se están llevando a cabo, no podemos consentir...

Esta Asociación designó sus representantes en el Comité de Defensa que se formó, y desde el primer momento en nosotros encarnaron las tendencias de energía y decisión para solucionar rápidamente el problema...

Necesitamos, para reanudar la lucha, en lo que a gas se refiere, saber a qué atenernos en lo tocante a estas dos preguntas; entre tanto suspendimos nuestra actuación, defendiendo la cuestión eléctrica.

Si Valencia quisiera, si los valencianos estuviesen dispuestos a ello, ya se hubiese hecho ceder al señor Santomá, pero el miedo, la apatía, el abandono, o lo que sea, entregó a los valencianos, atados de pies y manos, a las plantas del señor feudal que impone su onnipotencia voluntaria a sus vasallos.

En resumen: la Asociación sigue la campaña en lo relativo a electricidad, pero la suspende en lo tocante a gas hasta tanto que sepa si ha de encontrar ayuda en todos los que están obligados a ayudarla.

La junta directiva.

SUCESOS

Bañada y detenciones

En la bañada organizada la noche última por el comisario jefe de Policía señor Sáez Sobrino, se ha conseguido la detención de los maleantes Vicente Torralba Vicente (a) El Argentinero, Vicente Chut Rubio (a) Churruet, José Pedro Ferrandis (a) Alcantarino, Vicente Añón Marcos (a) El Aguadador, Agustín Navarro Mirasol (a) Jericano y Mario Braña García (a) Camés. Puestos a disposición del Gobernador, éste ha ordenado el ingreso de ellos en la cárcel.

Desgracia

Un operario de la Compañía del Norte, encargado de los aparatos del alumbrado de la estación, llamado José Ibañez Alabert, de 30 años, casado, domiciliado en el camino Real de Madrid, ha tenido la desgracia esta mañana de que le cayera sobre la cabeza un farol de arco voltaico, que se ha desprendido del soporte.

El desgraciado ha sido conducido en seguida al Hospital, donde le han aparejado la fractura del hueso frontal, una extensa herida contusa en la cabeza y conmoción cerebral.

Su estado es gravísimo.

El juzgado de guardia ha instruido diligencias.

Suicidio

En el hotel Tomás, de Sagunto, y en el cuarto que ocupaba, se ha suicidado, ahorándose con una cuerda de cáñamo que compró en un comercio de aquella ciudad, un sujeto elegantemente vestido, llamado don Federico Verdugo Barthe, de 50 años, soltero.

El juzgado se ha incautado de una cartera que contenía una respetable cantidad de diferentes entidades bancarias.

No se tienen, por ahora, más antecedentes.

Hurtos

La benemérita del puerto ha detenido a una mujer llamada Dolores Morelló Jiménez, de 31 años, que había quitado varios botes de conservas de un depósito que tienen en los muelles los señores Ferrer y Peset.

También la de Mogente ha detenido a ocho sujetos a quienes ha encontrado sustrayendo leña de los montes de aquel término.

Corporaciones

5.º regimiento de Artillería Ligera.—El día 10 del próximo mes de diciembre y a las once horas de su mañana, se verificará en el patio del cuartel que ocupa este regimiento la venta en pública subasta y por pujas a la liza de cuatro caballos de desecho que tiene el mismo, siendo a prorrogo los gastos que se ocasionen con motivo de dicha venta.

Valencia 17 de noviembre de 1919.—El comandante mayor, Joaquín García Vigil.

NOTICIAS

Han vuelto a dominar las brisas del cuarto cuadrante, y hoy hemos tenido un día despejado, de sol espiado y temperatura benigna; un hermoso día del otoño valenciano.

Las notas de la Estación Meteorológica de la Universidad acusan: Presión barométrica, 766 milímetros; humedad relativa, 64; temperatura mínima en la madrugada, 5,8; a la una de la tarde 16 a la sombra y 22 al sol.

Quéjase el público, con razón sobrada, del abuso que vienen cometiendo los alquiladores de automóviles. Para ellos no hay más tarifa que su capricho, ni más consideraciones para con los que utilizan dichos vehículos que una urbanidad leída al revés.

Por la justicia, por decoro de Valencia y por respeto al público, llamamos la atención de las autoridades, a fin de que metan en cintura a los que hasta hoy han obrado sin más ley ni otras consideraciones que su omnimoda voluntad.

Movimiento de viajeros.—Regresaron en el tren correo de Madrid, que ha venido con media hora de retraso, el Alcalde don Juan Bort Omos, acompañado del jefe de la sección de Hacienda, señor Burguera.

En el mismo tren llegaron el senador don José Gadea Orozco, los diputados a Cortes don Juan Bautista Valdecabres, señor García del Moral, señor don de Montornés y el notario señor Gil Perotín.

En el expreso de Barcelona ha salido el empresario del teatro Principal don Vicente Barber.

Marchó anoche, con dirección a la corte, el ingeniero de los ferrocarriles transpirenaicos don José María Tustar.

Precedentes de Castellón, llegaron ayer tarde el contador de fondos de la Diputación provincial de Valencia don Francisco Carbonell, y el administrador del Hospital don Salvador de Coya.

A causa de la lentitud con que se llevan los trabajos de trasbordo de las cajas de naranja desde los muelles de la estación del Norte del Grao, a los embarcaderos de dicha estación, se ve imposibilitada la Compañía de poder expedir vagones a las estaciones de las Riberas, cosa que resta facilidades a los exportadores de dicho fruto, así como de la cebolla.

Llamamos la atención de quienes correspondan, con el fin de que no se perjudiquen los intereses de los exportadores.

DEFECTOS DE LA VISTA.—Compre lentes graduados a su vista por el óptico Artaza, San Vicente, 10.

La Banda Municipal interpretará el siguiente programa mañana, de 11 a 13 horas, en la Glorieta: "Primera parte: "Las manolas", marcha española, M. García.—"Peer Gynt", segunda suite: a) La plainte d'Ingrid, b) Danza árabe, c) Repatriamiento de Peer Gynt, d) Chanson de Solveig, Grieg.—"Cleopatra", ópera, Mascagni.

Segunda parte: "Rapsodia española", Giner.—"Coplas de mi tierra", Falau Boix.—"Lakmé", fantasía, Leo Delibes.—"Marcha militar", Schubert.

CIRCO REGUES

Hoy, a las 6,30 tarde, "La oración de la vida"; a las 9,30 noche, "La madrina" y "A la vora del riu, mare..."

La Sociedad de cazadores La Cincogüerra celebrará mañana tiro de pichón en la Exposición.

El sorteo de puestos se hará a las tres en punto de la tarde.

En el nuevo campo de deportes, situado en el camino de Algirós, se inaugurará mañana la temporada de balompié, luchando los equipos del Valencia y Gimnástico, la continuación de los partidos eliminatorios para la copa "Valencia".

PESA LICORES, cervezas, vinos, etcétera. BAZAR MEDICO, S. Vicente, 6.

En la Caja de la Diputación provincial se han recaudado hoy las siguientes cantidades, por contingente: Del ayuntamiento de Manuel, pesetas 1.345,73; Bonrepós, 250; Guadastar, 2.315; Abna, 93,94; y Fuente Encarroz, 920,41.

El delegado de Hacienda ha hecho para el lunes los siguientes señalamientos de pago: Delegado de Hacienda, 720 pesetas, y don Arsenio Arquer y hermano, 749,97.

En el Centro de Unión Republicana

del distrito de la Misericordia dió anoche su anunciada conferencia don Vicente Marco Miranda, que desarrolló el tema "El fracaso del sindicalismo".

El salón estaba llenísimo de público, que saludó al orador con grandes aplausos.

Después de breves frases pronunciadas por el señor Primo, haciendo la presentación del conferenciante, éste comenzó explicando el origen y significación del sindicalismo.

Extendióse en considerables detalles de los procedimientos sindicalistas, y negó que todos los obreros sindicados sean precedentes del anarquismo o comunismo, pues los hay republicanos, socialistas, y muchos que, sin pertenecer a ningún partido, buscan solo solución al problema económico.

Aseguró que el sindicalismo, como doctrina y con procedimientos de anarquismo mixtificado, ha fracasado en España, y terminó diciendo que el partido republicano ofrece soluciones concretas para todos los problemas.

El orador fue muy aplaudido.

Laxantes, antibiliosas y purgantes son las PILDORAS de ARABIA; no irritan. Caja, 6 reales. Farmacia de Santa Catalina, viuda de Costas.

En el teatro del Colegio de Niños de San Vicente continúan los domingos y días festivos a las 4,30 y 7 de la noche las acostumbradas sesiones de cinematógrafo; mañana se proyectará el último episodio "La muchacha americana".

Los pobres chicos huérfanos agradecen mucho a los buenos valencianos el interés que se toman y la limosna que asistiendo a este teatro hacen para atender a sus necesidades y preciso sustento. Llamamos la atención de las personas caritativas y amantes de las glorias patrias acerca de la crisis económica por que atraviesa este Colegio, tan genuinamente valenciano, fundado por nuestro compatriota San Vicente Ferrer.

Continúa abierto el abono para la temporada de invierno.

Las grietas, asperezas y descamaciones del cutis, desaparecen rápidamente con "ESCLERINA", quedando suave y delicioso.

La comisión organizadora de la función que ha de tener lugar el día 25 por la tarde, en el teatro Ruzafa, a beneficio de los fines que persigue la Junta contra la Tuberculosis, que preside el señor Gobernador, pone en conocimiento del público, que a pesar de lo amplio del programa que se está confeccionando, en el que, entre otros alicientes, están incluidas tres preciosas zarzuelas, una de ellas "La Revoltosa", los precios serán los de función sencilla, y las entradas y localidades se expenderán desde hoy, además de en la taquilla del citado teatro, en la secretaría de la Junta antituberculosa (Gobierno civil), todos los días de diez a dos de la tarde. Esperamos que los valencianos, siempre caritativos, responderán como siempre en estos actos de caridad, muy especialmente en las actuales circunstancias en que se ha de proceder al aumento de plazas por socorros a los tuberculosos pobres, que consisten en ropas y comestibles, y subvenciones para el mejoramiento de viviendas.

LOTERIA NAVIDAD. Si entrega usted una botella grande, vacía, del licor higiénico KOLA CORTALS, en la calle del Pópul, número 9, bajo (junto a la plaza de la Merced), tendrá participación de dos reales en el billete entero número 36,93, y si es de medio litro, un real.

En la Capilla de la Virgen de los Desamparados contrajeron esta mañana matrimonio la elegante y acaudalada señorita Josefa Gomis con el acreditado óptico de esta ciudad don Emilio Artaza. Apadrinarán este enlace, por parte de la novia, su madre doña María Vayá, y por parte del novio, don Ramón Mas, notario de Carcagente.

La novia vestía lujosísimo traje blanco de seda con adornos de perlas, y lucía valiosas alhajas verdaderamente regias. El elegante y rico transeun contribuía a realzar más aun su belleza.

La feliz pareja recibió numerosos parabienes de los muchos amigos con que cuenta. Unimos los nuestros y les deseamos eterna luna de miel.

No publicamos la larga lista de regalos por carecer de espacio para ello.

GRAN MUSIC-HALL MARTI. Todos los días, 3,30 tarde y diez noche, gran compañía varietés. Hoy debut de la más notable, elegante y bellísima coreográfica, procedente del teatro de la Opera, de París, y Gran Teatro, de Madrid, MADAMOISELLE VENUS. Hoy, después del espectáculo de la noche, gran baile de artistas y otras bellas señoritas particulares.

Los funcionarios municipales, lo mismo del orden administrativo que del judicial, tienen solicitadas mejoras, por centenares de veces, de los poderes públicos, sin que se hayan dignado en ninguna ocasión atenderles en lo más mínimo.

Si antes estaban mal retribuidos, hasta el punto de no bastarles su escasa remuneración al sostenimiento de una familia, hoy, con el aumento duplicado del coste de la vida, los lleva esto a la desesperación. Y como lo mismo los secretarios de juzgado que los de ayuntamiento trabajan constantemente en funciones que el Estado les encomienda, sin que les retribuya en nada, y en cambio les exige graves responsabilidades; para patentizar sus quejas y afirmar su personalidad, se ha convocado una asamblea magna de funcionarios y empleados de todos los órdenes en la administración local, para el día 8 de enero próximo, en Madrid, con el fin de acordar si será conveniente, para lograr sus modestas peticiones, acudir a la huelga de brazos caídos en toda España, en vista de que otras clases de funcionarios no más merecedoras de atención, consiguieron por este medio se les atendiera.

Los convalcientes, neurasténicos y debilitados están de enhorabuena, pues se ha enriquecido la terapéutica con las INYECCIONES HIPODERMICAS del famoso Fosfo-Gilco-Kola Doménech. Pidanse en todas las farmacias.

El Alcalde ha firmado los libramientos para pago de los jornales de las brigadas municipales durante la presente semana.

La Asociación de Hijas de María de la parroquia de San Juan y San Vicente celebrará mañana la bendición e inauguración del altar de la Inmaculada, procediéndose, a las ocho, a la imposición de medallas a las asociadas, y seguidamente bendición del altar e imagen de la Purísima y misa de Comunión que oficiará el señor Arzobispo de Burgoe, doctor Benlloch.

Los funcionarios municipales

los funcionarios municipales, lo mismo del orden administrativo que del judicial, tienen solicitadas mejoras, por centenares de veces, de los poderes públicos, sin que se hayan dignado en ninguna ocasión atenderles en lo más mínimo.

Si antes estaban mal retribuidos, hasta el punto de no bastarles su escasa remuneración al sostenimiento de una familia, hoy, con el aumento duplicado del coste de la vida, los lleva esto a la desesperación. Y como lo mismo los secretarios de juzgado que los de ayuntamiento trabajan constantemente en funciones que el Estado les encomienda, sin que les retribuya en nada, y en cambio les exige graves responsabilidades; para patentizar sus quejas y afirmar su personalidad, se ha convocado una asamblea magna de funcionarios y empleados de todos los órdenes en la administración local, para el día 8 de enero próximo, en Madrid, con el fin de acordar si será conveniente, para lograr sus modestas peticiones, acudir a la huelga de brazos caídos en toda España, en vista de que otras clases de funcionarios no más merecedoras de atención, consiguieron por este medio se les atendiera.

Los convalcientes, neurasténicos y debilitados están de enhorabuena, pues se ha enriquecido la terapéutica con las INYECCIONES HIPODERMICAS del famoso Fosfo-Gilco-Kola Doménech. Pidanse en todas las farmacias.

El Alcalde ha firmado los libramientos para pago de los jornales de las brigadas municipales durante la presente semana.

La Asociación de Hijas de María de la parroquia de San Juan y San Vicente celebrará mañana la bendición e inauguración del altar de la Inmaculada, procediéndose, a las ocho, a la imposición de medallas a las asociadas, y seguidamente bendición del altar e imagen de la Purísima y misa de Comunión que oficiará el señor Arzobispo de Burgoe, doctor Benlloch.

GRAN MUSIC-HALL MARTI. Todos los días, 3,30 tarde y diez noche, gran compañía varietés. Hoy debut de la más notable, elegante y bellísima coreográfica, procedente del teatro de la Opera, de París, y Gran Teatro, de Madrid, MADAMOISELLE VENUS. Hoy, después del espectáculo de la noche, gran baile de artistas y otras bellas señoritas particulares.

La Juventud Católica celebrará mañana, a las seis de la tarde, una selecta matiné, poniéndose en escena el juguete cómico "Parada y fondá"; el cuadro dramático en un acto, "Derecho de asilo", y el gracioso sainete "Tres artistas de porche".

Intermedios musicales por distinguidas señoritas y reputados profesores.

La señorita Juanita Fabra cantará la romanza de "En Sevilla está el amor".

En el tren correo de Madrid ha llegado el señor conde de Torreñel.

La Sociedad coral "El Micalet" celebrará función de prácticas, bajo la dirección del señor Falomir, mañana a las 9,30 noche, con un selecto y variado programa.

Yoghur y Kefir. Paz, 18. Elaboración diaria. Servicio a domicilio.

Por el Gobierno civil se ha autorizado hoy la exportación de 378.750 kilos de arroz blanco.

El Concurso de Ganado Caballar

Esta mañana se ha celebrado el acto inaugural del Concurso de ganado caballar, cuya instalación se ha hecho en los terrenos de la antigua Exposición.

A tan solemne acto han concurrido las autoridades, comisiones de la Diputación y del Ayuntamiento, conde de Montornés, en calidad de delegado de la Asociación de Ganaderos y presidente jurado del Concurso, y el inspector de Higiene pecuaria de Madrid, don Félix Gordón Ordax.

Los invitados han visitado los magníficos ejemplares de sementales, yeguas, potros y potranas presentados al Concurso, y que resultan de lo más escogidos en su clase.

Otra huelga

Hoy se han declarado, en huelga los obreros tenderos, a los que, según parece, iban a desahuciar los patronos el próximo lunes, en cumplimiento del acuerdo tomado por ellos de declarar el lok-out.

Los carreteros se han adherido al movimiento obrero, y esta tarde han dejado de transportar bocoyes a los muelles.

TEATRO OLYMPIA: Compañía de Lola Ramos

Hoy sábado 22 de noviembre, a las 10 noche.

El hombre más feo de Francia

Creación de Lola Ramos. ISIDRIN O LAS 49 PROVINCIAS. Butaca, 1'50 y 1 pesetas; general, 0'40 pesetas.

NEUTRÁCIDO ESPAÑOL

Por su original composición, su preparación científica y su eficacia insuperable ha sido premiado por el eminente Jurado de la primera Exposición Nacional de Medicina e Higiene, primer Certamen a que ha concurrido.

Estómago, hígado e intestinos

FRANCO, 6 PESETAS. FRANCO DOBLE (1/2 litro) 10 pesetas. Concesionario exclusivo: JOSE MARIN GALAN, SEVILLA.

Teatro Lírico

Para hoy colosal programa. Extraordinario éxito de la hermosa película en 4 partes, LOS DOS YUGOS.

Exitos verdaderos, éxito de los éxitos. Grandioso éxito de risa de la film en 2 partes, Entregado por la cigüeña.

Do grandes éxitos, dos.—Largo metraje: 3.000 metros. Sesión permanente desde las 5 a las 12'30.

CARTELERA

Funciones para hoy

TEATRO PRINCIPAL.—Sesión continua de cine, de 5'30 tarde a 12'30 noche: Primera y segunda jornada de "La misteriosa".

TEATRO DE LA PRINCESA.—Por la noche a las 9'15: Los arlequines de seda y oro y El ministro del pueblo.

TEATRO RUZAF.—Por la tarde a las 6'30: La gente seria.—Por la noche a las 9'30: La mujer artificial.

TEATRO APOLO.—Por la noche a las 10: El capricho de las damas.

ESLAVA.—Compañía de comedia.—Por la tarde a las 6 y por la noche a las 9'45: La cantinada.

TEATRO OLYMPIA.—Por la noche a las 10: El hombre más feo de Francia. Isidrin o las 49 provincias.

TEATRO LIRICO.—Sesión continua de cine, de 5 tarde a 12'30 noche.

SALÓN CIRCOS REGUES.—Por la tarde a 6'30: La oración de la vida.—Por la noche a las 9'30: La madrina y "A la vora del riu, mare..."

Funciones para mañana

TEATRO PRINCIPAL.—Sesión continua de cine, de 5'30 tarde a 12'30 noche: Primera y segunda jornada de "La misteriosa".

TEATRO DE LA PRINCESA.—Por la tarde a las 6'30: Odetta.—A las 9'15: El ministro del pueblo y El arcediano de San Gil.—Por la noche a las 9'15: El arcediano de San Gil y El ministro del pueblo.

TEATRO RUZAF.—Por la tarde a las 6'30: Flor del barrio.—A las 6 y por la noche a las 9'45: La mujer artificial.

TEATRO APOLO.—Por la tarde a las 3'45: Los Gabrieles.—A las 6, matiné doble.—Por la noche a las 10: Fulminata doble y El niño judío.

ESLAVA.—Compañía de comedia.—Por la tarde a las 6 y por la noche a las 9'45: La cantinada.

TEATRO OLYMPIA.—Por la tarde a las 6'30 y por la noche a las 10: El hombre más feo de Francia. Isidrin o las 49 provincias.

TEATRO LIRICO.—Sesión continua de cine, de 5'30 tarde a 12'30 noche.

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA.—Domingo XXIV después de Pentecostés. San Clemente, Papa, semidoble y color verde, y conmemoración de la octava de la consagración de la propia Iglesia de San Clemente y Santa Felicidad.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Sufrimiento, en Santa Cruz.

REVALENTA DU BARRY DE LONDRES

Do facilísima digestión, hace desaparecer las acedías e irritaciones del estómago, y como la salud depende del importante acto de una buena digestión, estas ventajas se manifiestan rápidamente, de modo especial en los desarreglos gástricos, los estreñimientos más rebeldes, las acedías y diarreas persistentes, las dispepsias (indigestiones), los cólicos, las enfermedades nerviosas, el estado bilioso, las diferentes afecciones del hígado, de los intestinos y de los riñones, la diabetes, la anemia o clorosis, las náuseas, jaquecas y neuralgias que son consecuencia, del estreñimiento habitual o descuidado.

En casa de todos los boticarios y ultramarinos.

EL MEJOR CAFÉ YAUGO SELECTO

lo vende Sixto Ayora. San Vicente, núm. 174.

Corsés dos millones

Sin alteración de precios. Demos más creación. 30 modelos de fajas. El Corsé de París de Gato Sopeña, Pelota, J. Valencia.

Alpaca aluminio

Muchos se preguntan: ¿Se reanuda? Claro está que sí. Y no levara en un principio comentaristas que reanuda fuese el resultado de una huelga que se estaba celebrando. Un diputado que lo comunicó a la prensa, y la gente, al ver la gente, al ver el fruto de haciéndose esto, haciendo partido, haciendo partido, caños contra caños, puede ni debe.

Sartenes Martillo (Modelo valenciano)

Cobres - Latón - Estañado HOJALATA, TUBERIA DE HIERRO, CHAPAS HIERRO GALVANIZADO José Martínez y Compañía Calle Játiva, n.º 66, (junto plaza Tuvó).

Tiro de pichón

La Sociedad de cazadores LA DIANA celebrará mañana, a las diez de la mañana, tiro de palomón, en la playa de Levante, junto al Real Tiro de Pichón.

LOTERÍA DE LA SUBASTA (Número 11.484, premio gordo)

En esta afortunadísima Administración se ha expendido otra vez el mayor de los premios del sorteo de ayer y la friolera de treinta y tantos billetes de la centena del primero, segundo y tercero premios, con un total de cuarenta mil duros próximamente.—Y para Navidad sin billetes hace ya varios días!

# TELEGRAFO Y TELEFONO

## Información nacional

### Congreso

**Final de la sesión de ayer**  
**Esplicaciones del escándalo. — Se reanuda la sesión. — Nuevo escándalo. — Lo que dice Toca. — Comentarios**

Dejamos anoche el salón de sesiones de la Cámara convertido en verdadera plaza, donde los diputados olvidáronse del país y de sí propios. El incidente que anoche infortunadamente fue originado, como es sabido, por unas frases cruzadas entre un diputado y el ministro de Abastecimientos.

Este diputado era el señor Maestre Laborde, y las frases fueron pronunciadas en voz baja, por cuyo motivo fueron muy pocos los que las advirtieron.

Solo cuando el señor Maestre se dirigió hacia el banco de los ministros en actitud agresiva, se dio cuenta la Cámara de que algo anormal ocurría.

El señor Maestre pudo llegar hasta el banco azul, enarbolando un bastón, a pesar de los esfuerzos que hacían los diputados para contenerle. En aquel momento, el subsecretario del ministerio de Abastecimientos, señor Rodríguez Viguri, que oía las amenazas, por hallarse sentado detrás del conde de San Luis, descargó un bastonazo sobre el señor Maestre, comenzando el escándalo, que fué imponente.

Cuando el señor Sánchez Guerra levantó la sesión (agotados, como dijimos, todos los medios para conseguir el restablecimiento del orden), se trasladó a su despacho, donde acudieron el señor La Cierva y los pocos diputados que oyeron el diálogo origen del incidente.

Momentos después, el señor Sánchez Guerra llamó a su despacho al conde de San Luis y al señor Maestre, que tardó algún tiempo en acudir al llamamiento.

La entrevista fué larga, y al terminar, el señor Maestre manifestó que la cuestión estaba en manos del señor Sánchez Guerra.

El conde de San Luis, que acudió también al despacho del presidente, decía luego a los periodistas:

"No hay derecho para, aprovechándose de que un ministro se halle en el banco azul, le diga un diputado cosas como las que me dijo el señor Maestre."

No había otra respuesta—añadió— a las palabras de este diputado que las que yo profere para contestarle."

El ministro de la Guerra, dijo: "A las sesiones vamos a tener que venir con médico, capellán y dos camillas."

Después de la entrevista con los señores Maestre y La Cierva, el señor Sánchez Guerra cambió impresiones con los ministros, y poco después reunió a los jefes de las minorías.

Los pasillos parecían un hervidero, y los comentarios de lo ocurrido eran variadísimos.

Muchos se hacían esta pregunta: "¿Se reanuda o no la sesión? Claro está que hallándose suspendida y no levantada, como se creyó en un principio, la mayoría de los comentaristas convenían en que tendría que reanudarse, cualquiera que fuese el resultado de la reunión que se estaba celebrando."

Un diputado independiente decía que lo ocurrido tiene más importancia de la que a primera vista puede ver la gente, porque este es el primer fruto de la siembra que viene haciéndose estos días, y porque habiendo partido la agresión de los escándalos contra un ministro, éste no puede ni debe rectificarse.

"Además, no se olvide que el conde de San Luis es un militar pundonoroso."

Después, otro diputado de la izquierda liberal se expresaba en estos términos:

"El señor La Cierva no puede abdicar de su actitud, y como manteniéndola no puede triunfar, tiene que sucumbir en más o menos días."

Un alto funcionario decía: "La cuestión de tiempo el señor La Cierva fatalmente será vencido, porque nos clavamos en el Gobierno una cuestión de dignidad, y mientras no quede totalmente liquidada, no podemos pensar más que en luchar y vencer."

Ante el despacho del presidente de la Cámara, muchos diputados y periodistas comentaban los sucesos.

Se estimaba unánime que lo ocurrido era consecuencia de pasadas sesiones.

Los civistas, enardecidos por su jefe, tenían que lanzarse por el mismo camino del señor La Cierva para agrandar a éste.

Algunos ministeriales mostrábase partidarios de terminar de una vez el actual estado de cosas.

El señor Ortúño lamentábase de haber recibido, en la refriega, un bastonazo, que el señor Maestre destinaba al conde de San Luis.

La reunión de las minorías terminó poco después, conviniéndose en reanudar la sesión.

Así se hizo, en medio de la excitación de los diputados, en el ánimo de los cuales todavía no habían entrado la reflexión y la calma.

El señor Sánchez Guerra dió cuenta del incidente, diciendo que había reunido en su despacho a los señores ministro de Abastecimientos y Maestre, pero como el incidente tenía un aspecto personal y otro político, había querido cambiar impresiones con los jefes de las minorías parlamentarias, habiendo llegado a un acuerdo con éstos.

En el calor de la discusión, el señor Maestre había lanzado una frase, que aunque no parlamentaria, se oye con frecuencia en los Parlamentos.

El diputado civista señor Maestre le había manifestado que con ella no había querido ofender al conde de San Luis, y que la retiraba.

Por su parte, el conde de San Luis, ante las explicaciones dadas por el señor Maestre, a presencia del presidente de la Cámara, retiraba también sus palabras, quedando zanjado el incidente.

El señor La Cierva se levantó para dar las gracias al presidente de la Cámara.

El señor Besteiro explicó el motivo por el que se había retirado de la reunión de los jefes de minorías, manifestando que el señor La Cierva había pedido garantías para que el público de las tribunas no interviniera en los debates. El diputado socialista se mostró conforme, pero no en el caso de esta tarde, ya que se trataba de un incidente personal, y no político. Por no estar conforme con los demás jefes de grupo, es por lo que se retiró de la reunión.

Terminó diciendo: Ya lo saben sus señorías, no acudiré a ninguna reunión de jefes de grupo a la que asista el señor La Cierva, porque éste no es persona respetable.

El señor La Cierva: Eso es una grosería.

Estas palabras desataron nuevamente la tempestad, a duras penas contenida por las frases templadas y conciliadoras del presidente.

El escándalo fué mayor, si cabe, que el primero, ante el consideró impotente el presidente, y optó por levantar la sesión.

Los ministros volvieron a reunirse en su despacho, y al salir despedíanse de los periodistas hasta el martes.

El señor Sánchez de Toca manifestó que está dispuesto firmemente a permanecer en el banco azul, por estimarlo una obligación, dado el giro que las cosas han tomado, haciendo frente a la campaña de violencia emprendida contra el Gobierno por un sector de la Cámara.

Significados regionalistas explicaban en los pasillos del Congreso su voto en contra de la toma en consideración de la proposición del señor La Cierva, diciendo que habían procedido así porque no podían prestarse a secundar una maniobra política.

MADRID 22, 15'15.

### La Exposición de Ingeniería

En el paseo del Retiro, y en el local de los pabellones de Bellas Artes, se ha verificado esta mañana la inauguración solemne de la Exposición del Congreso de Ingeniería.

La entrada de la Exposición ha sido colocada un gran faro.

A las doce de la tarde llegó el Rey, vestido de paisano, con un ayudante y el marqués de la Torrechilla.

Fuó recibida el Monarca por el ministro de Fomento, el subsecretario, los directores generales, las autoridades y una comisión del Congreso de Ingeniería.

La banda de música de Ingenieros tributó honores, ejecutando la Marcha Real.

El Rey se dirigió al Palacio de Cristal, examinando las instalaciones. Deteniose especialmente ante el aparato para evitar los choques de trenes; ante el invento de un fémur, perfeccionado por el señor Torres Quevedo, para registrar los movimientos sísmicos; ante el invento para facilitar la escritura a los ciegos; ante el Telequino, y ante el transformador instalado por el señor Torres Quevedo en el Niagara, cuyo modelo es diez veces más pequeño, y se halla dentro de un lago.

Después visitó el salón de material regimental, visitando todas las instalaciones, y prolongando la visita hasta la una y media de la tarde.

La comisión obsequió con un lunch al Monarca y a sus acompañantes.

### Del Congreso de Ingeniería

La sección de Previsión social del Congreso de Ingeniería ha acordado visitar el Instituto Nacional de Previsión, para el estudio de las tarifas y normas prácticas, preparadas en aquel laboratorio técnico, del régimen legal de previsión, con objeto de facilitar la implantación voluntaria del seguro obligatorio de retiros obreros que se está realizando en varias regiones de España.

### Los panaderos

En la Casa del Pueblo celebraron esta mañana un mitin los obreros panaderos, para protestar de la detención de algunos compañeros por el supuesto delito de coacciones.

Acordaron persistir en la huelga. Los obreros panaderos y confiteros han acordado declararse en huelga por solidaridad con los panaderos.

### La prensa matutina

Los periódicos de la mañana dedican atención preferente a reseñar los incidentes ocurridos en la sesión de ayer en el Congreso.

Todos los periódicos, con rara unanimidad, califican de bochornoso el espectáculo, conviniendo en que, de perdurar este estado de cosas, pronto será un hecho el divorcio entre la opinión y los políticos.

### En Gobernación

El ministro de la Gobernación nos ha dicho esta mañana que había asistido al acto de descubrir la lapida colocada en la plaza de España por el Centro de Hijos de Madrid, para conmemorar el descubrimiento de América.

Pronunciaron discursos el presidente del Centro, el alcalde y el concejal señor Crespo.

Y—añadió—también discursó, revisando el acto carácter de intimidad."

Manifestó el señor Burgos Mazo que el alcalde le había comunicado que hoy se fabricaron en Madrid 120.000 kilogramos de pan; que la situación creada en Málaga por las huelgas es la misma de ayer; que había llamado a los industriales de que la capital señores Calvo y Alvaro Ned y al gobernador y al alcalde, para significarles la conveniencia de que sea nombrada una comisión mixta parecida a la que funciona en Barcelona.

Le visitó la comisión de obreros de Barcelona, y esta tarde visitará al señor Sánchez de Toca.

### En la Presidencia

El jefe del Gobierno permaneció parte de la mañana en su despacho oficial.

Recibió la visita de una comisión de obreros ferroviarios para reanudar las interrumpidas conversaciones, y a una comisión de Guipúzcoa.

El subsecretario manifestó que ignoraba si el señor Sánchez de Toca recibiría esta tarde la visita de la comisión obrera.

### Saludo

El presidente de la Asamblea Nacional del Perú ha dirigido un telegrama a nuestro ministro de Estado, saludando al pueblo español y congratulándose de que nuestro país forme parte de la Liga de las Naciones.

### Los extranjeros en Suiza

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro representante en Suiza, anunciando que el Consejo federal ha modificado las condiciones para la entrada y estancia en aquel territorio de los súbditos extranjeros.

Se les exigirá en lo sucesivo el pasaporte o un documento de identidad equivalente, con el retrato, visado por las autoridades, y en donde conste certificada la libertad del interesado para regresar a su país.

La estancia temporal se concederá cuando las autoridades conozcan el objeto del viaje y se cercioren de que no va contra los intereses del país.—Mencheta.

### El conflicto del pan

Con motivo de la falta de pan, el día ha sido feo en incidentes y escándalos en los alrededores de las pocas tahonas en donde aquél se elabora.

Ha habido saqueos, carreras y sustos a granal.

En la plaza de la Cebada, un grupo de mujeres pretendió asaltar dos carros cargados de pan elaborado por la Intendencia militar.

### Los comisionados catalanes

Los comisionados catalanes han estado en el despacho de la Presidencia, conferenciando con el señor Sánchez de Toca.

A la entrevista asistió el señor Burgos Mazo.

El señor Sánchez de Toca manifestó únicamente que hoy celebraba una conferencia con los obreros, y mañana conferenciará con los patronos separadamente.—Mencheta.

### Noticias de provincias

#### Explosión de una bomba

SEVILLA  
 Anoché a las nueve hizo explosión una bomba, que afortunadamente no causó deplorables consecuencias.

Fuó colocada dentro de la barandilla del balcón del entresuelo segundo de la casa número 452 de la Gran Vía Diagonal.

El mencionado piso está ocupado por una modista, llamada Remedios Puig Tomás, su esposo y tres hijos. La familia estaba terminando de cenar cuando hizo explosión la bomba. Por la fuerza expansiva del artefacto salieron despedidos con violencia los cristales del balcón y marcos de madera y barandilla con las puertas de cristal y madera.

Los cristales, hechos añicos, se incrustaron en la pared del recibimiento. Los cuadros, sillas y pórticos, en revuelto desorden, desaparecieron juntamente con el marco del balcón. También quedaron varios trozos de pared en el suelo.

Los cristales de toda la fachada quedaron destruidos a causa de la explosión.

En el lugar del suceso no se ha encontrado metralla. La casa está situada junto al convento de padres Capuchinos de Pompeya.

Se asegura que todas las oficinas que trabajan en dicho taller pertenecen al Sindicato católico, y se habían negado a formar parte del Sindicato de la Aguja del ramo de vestir, por lo que habían sido amenazadas.

El comedor de la casa donde ha estallado la bomba se halla situado en la parte posterior de la fachada y separado por dos largos pasillos.

Momentos después de la explosión fueron detenidas tres mujeres jóvenes, a quienes otra mujer había oído una conversación extraña. Fueron conducidas a la delegación de Policía del distrito.

Se ha tomado declaración a un chófer y a otras personas que se encontraban próximas al lugar del suceso. La señora Puig fué asistida a consecuencia de haber sufrido un fuerte síncope.

Al lugar del suceso acudieron guardias de Seguridad, Guardia civil y Policía.

#### Telegrama

En la Federación Patronal se ha recibido un telegrama del presidente señor Graupera, en el cual dice que ha celebrado la comisión una conferencia con el señor Sánchez de Toca, pidiéndole como necesario para la pacificación de los espíritus, una actuación que ofrezca garantías.

El señor Sánchez de Toca contestó, según dice el señor Graupera, que debe atenderse el cumplimiento de los principios fundamentales sobre otras conclusiones.

Encarga el señor Graupera que se desmientan los motivos del viaje que se han puesto en circulación.

#### Todo está igual

Según en igual estado los conflictos planteados.

No hay que consignar variación alguna en relación con pasados días.

Grupos de obreros huelguistas circulan por las Ramblas.

Las modistas continúan en su actitud levantisca, y han hecho cerrar algunos establecimientos.

Los hoteles, restaurantes y cafés, continúan cerrados en su mayoría.

#### Dice el gobernador

El señor Amado ha manifestado a los periodistas que reinaba tranquilidad.

Con objeto de que la clase obrera no carezca de órgano en la prensa, ha conmutado por la multa de 500 pesetas la orden de suspensión del diario "Solidaridad Obrera".

### Estado de las huelgas

BARCELONA 22, 16'40.  
 Se ha solucionado la huelga de tintoretos de ropas usadas, por haber accedido los patronos a las peticiones obreras.

La de cargadores de cereales del puerto piden 16 pesetas de jornal, en vez de 12 que ganan ahora.

La huelga de Ripoll sigue igual en el ramo de construcción.

De 3.000 obreros que trabajan en época normal, solo trabajan hoy unos 450.

### Convocatoria

El secretario general del Somatén ha convocado para mañana a una reunión, a la que deberán asistir los delegados de distritos, cabos y sargentos.

### De Madrid

Precedentes de Madrid han llegado el senador señor Sedó y el jefe del partido radical señor Lerroux.

### Visita de inspección

SEVILLA  
 Sevilla 22.—Los delegados del ministerio de Abastecimientos han girado una visita de inspección a varios pueblos, informando al gobernador civil de que en las fábricas de Osuna, Aguiladice y Sancejo no se llevan los libros reglamentarios, impidiendo conocer detalles ciertos de la entrada y salida de trigo, a pesar de los telegramas de protesta del alcalde por las autorizaciones de la salida de trigos.

El ministro de Abastecimientos ha ordenado telegráficamente que sean remitidos a Málaga 151 vagones.

El gobernador civil se ha negado a autorizar la salida, por hacer falta el trigo en Sevilla.

Es elogiada la actitud del gobernador.

### Posada

El matador de toros Posada escribe desde Suiza, donde se halla sometido a tratamiento en un sanatorio, diciendo que le han reconocido tres médicos, asegurando que se hallará restablecido por completo a fines del verano próximo.—Serrano.

### Huelgas

MÁLAGA 22.—Por solidaridad con los obreros, se han declarado en huelga los dependientes afectos a los servicios del muelle.

Se halla paralizada totalmente la carga y descarga.

También se han declarado en huelga los conductores de automóviles.—Mencheta.

### Accidente avarioro

ALMERIA  
 Almería 22.—A causa de averías en el motor, ha tenido que aterrizar el biplano francés "Número 91", que se dirige a Argelia.—Mencheta.

### Agresión a un paírono

JAEN  
 Jaén 22.—En Mancha Real, un paírono fué agredido por un grupo de obreros.

Se detuvieron a varios, poniéndoles a disposición del juzgado.

Han sido deportados ocho sindicalistas y puestos a disposición de las autoridades de Granada.—Mencheta.

### Grave situación

ZARAGOZA  
 Zaragoza 22.—En Calatayud es grave la situación, motivada por la huelga.

El número de huelguistas asciende a 1.200.

Se han registrado algunas coacciones.

## Información extranjera

### ESTADOS UNIDOS

#### Más sobre la discusión del tratado de paz en el Senado americano

PARIS 22.—Telegrafían de Nueva York que la noticia sensacional fué que el presidente mister Wilson aceptaría las enmiendas del Senado, si el preámbulo fuese eliminado y se suavizara ligeramente la fórmula de las reservas al artículo 10.

Esta noticia quedó luego tan solo en un rumor; pero la tomaron en consideración numerosos senadores republicanos moderados, que empezaron inmediatamente a celebrar conferencias para llegar a un acuerdo.

El correspondal del "New-York Times" dice que el senador mister Lodge trata de ridiculizar toda idea de compromiso; pero por su parte, el correspondal del "New-York Tribune", órgano de los republicanos, asegura que dicho senador está dispuesto a eliminar el preámbulo.

El Senado ha rechazado la reserva formulada por los senadores Giels y Real.

La reserva de éstos decía que las cuestiones que se refieren al honor y a los intereses vitales de los Estados Unidos, no eran de la competencia de la Liga de las Naciones.

Un redactor de la Agencia Havas ha celebrado una entrevista con una personalidad americana respecto a las consecuencias del aplazamiento de la discusión del tratado de paz en el Senado.

Dicha personalidad ha dicho que se están haciendo gestiones para establecer un compromiso entre demócratas y republicanos, pareciendo que el más indicado para conseguir el difícil acuerdo, era Taft.

Invoca dicha personalidad el gran deseo de América de que se cumpla el deseo del país para que concluya el enojoso pleito. Añade que América no establecerá con Alemania un tratado por separado, existiendo ya la firma de Wilson en el de Versalles y el tratado firmado con Inglaterra y Francia para prevenir todo ataque contra esta última potencia.

Un tratado con Alemania—concluyó diciendo—pondría a los Estados Unidos en una situación falsa y extraña hacia los otros aliados.

### FRANCIA

#### ¿Se declarará en crisis el gobierno francés?

PARIS 22.—En los pasillos de la Cámara se decía que los ministros del Gobierno que han sido derrotados en las elecciones, presentarán su dimisión a Clemenceau. Se asegura que el presidente del Consejo, que está actualmente en La Vendée, dimitirá también. Por otra parte, se afirma que Clemenceau permanecerá en el poder hasta que se celebren las elecciones presidenciales.

Los ministros que han sido derrotados en las elecciones se retirarán, y Clemenceau ordenará su sustitución. La opinión general es que serán reemplazados con los subsecretarios que forman parte del Gobierno.

#### Sobre quién presidirá la Cámara

PARIS 22.—Dice la "Presse de Paris" que es casi seguro que para la presidencia de la Cámara será elegido Viviani o Desohanel.

Así parece deducirse del resultado de una entrevista celebrada por 50 diputados electos de los más significados.

#### Kotchak ha sido objeto de un atentado.

PARIS 22.—Comunican de Estocolmo a la "Presse de Paris", que según un radio de procedencia bolchevista, fueron lanzadas granadas a un grupo de soldados y oficiales, entre los que se encontraba el almirante Koltchak, resultando seis soldados muertos y once heridos.

Parece ser que el almirante ha salido ileso.

### ITALIA

#### Las elecciones. — Actitud que probablemente adoptarán los socialistas

LONDRES 22.—Según el "Daily Telegraph", el resultado de las elecciones en Italia es, hasta ahora el siguiente:

10 socialistas, 149 católicos, 13 liberales y conservadores, 8 demócratas e independientes, 16 reformistas y 8 jelistas.

### INGLATERRA

#### El ministro de la Guerra niega que haya dimitido el mariscal Haig

LONDRES 22.—En vista de las noticias circuladas sobre la inminente dimisión del gran cuartel general, y de la dimisión del mariscal Haig, el ministro de la Guerra ha sido in-

terrogado sobre la certeza de esta noticia.

El ministro ha declarado que los rumores que circulan sobre este asunto son una pura invención a la que no debe concederse importancia alguna.

#### En evitación de que sea invadido el mercado inglés por productos extranjeros

LONDRES 22.—El presidente del departamento de Comercio ha presentado un proyecto de ley relativo a la regularización de las importaciones y exportaciones. El control será ejercido por una comisión, que tratará de que el mercado inglés no sea invadido por los productos extranjeros.

Esta comisión vigilará la aplicación temporal de los reglamentos concernientes a las exportaciones de ciertas mercancías.

### BELGICA

#### Constitución de la Cámara de diputados y el Senado

BRUSÉLAS 22.—La Cámara de los diputados vendrá a quedar constituida, poco más o menos, de la siguiente forma:

Católicos, 73; socialistas, 70; liberales, 34; flamencos, 5; combatientes, 2.

Faltan datos de 27 puestos. La constitución del Senado será de esta forma:

Católicos, 53; liberales, 36; socialistas, 25.

### COMERCIALES

#### Telegramas de mercados extranjeros: DE LIVERPOOL 19.

La naranja.—Ofrecidas 1.600 cajas.

Las 300, de 26 a 34; las 360, de 25 a 30; las 504, de 25 a 30; las 420, de 33 a 43; las 714, de 32 a 51; las 1.064, de 40 a 55.

La cebolla.—A la venta 3.000 cajas.

Los 45, a 20; los 55, de 22 a 24. DE GLASGOW 19.

Ofrecido el cargamento del vapor "Cambrian".

RELIGIOSAS

Cultos para mañana: En la Metropolitana, a las nueve y media...

la tarde con sermón p. don Manuel López, coadjutor de San Nicolás.

misa a las diez y ejercicio a las cinco de la tarde, en que predicará don Enrique Sanchis.

de San Rafael, en San Sebastián, las Teresianas, en San Juan y San Vicente...

pis, de 82, Borrull, 20, de bronquitis; Miguel Gifre Bataller, de 56, Hospital provincial, de enterocolitis.

Defunciones: Ninguna. Total: Nacimientos, 15; defunciones, 9.

Antes de tomar la DENTINA CAÑIZARES



"Hoy y siempre cura, nunca perjudica"

Las madres, que han usado otras preparaciones, aprecian la diferencia por sus maravillosos efectos.

DENTINA CAÑIZARES

les brotan rápidamente fuertes y sanas dentaduras. Ninguna como ella, y con una sola caja, cura los trastornos de la dentición...

Caja-estuche una peseta

Reclácese toda Dentina que no sea la de Cañizares y corra en su caja-estuche metálico (modelo registrado) con las dos figuritas de los niños...

Después de tomar la DENTINA CAÑIZARES



Caja-estuche una peseta

"ORBIS" S. A.

(Antes Bar-Leck) Underwood Rexington Post, Royal Smith Premier L. C. Smith Bros.

Se vende un altar

forma templo y cuatro metros alto, completamente nuevo, con estada de madera y sin terminar...

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Advertisement for Singer sewing machines, featuring an illustration of a woman sewing and text describing the machines' features and availability.

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA

Advertisement for Epilepsia treatment, including a portrait of a man and text describing the symptoms and the effectiveness of the treatment.

Urinarías Avariosis (sangre) Debilidad orgánica

Advertisement for urinary ailments, featuring a portrait of a man and text describing the symptoms and the effectiveness of the treatment.

Advertisement for Anis Maruxa, featuring an illustration of a man and woman and text describing the product's benefits.

Advertisement for Sarna, featuring an illustration of a woman and text describing the product's benefits for skin conditions.

Advertisement for 'Agua Oriental', featuring an illustration of a woman and text describing the product's benefits.

Advertisement for A.G. Gunnison, featuring the company name and text describing their services.

Advertisement for Máquinas parlantes, featuring text describing the product's features.

Advertisement for Gran liquidación, featuring text describing the sale of various goods.

Advertisement for Hipotecas, featuring text describing the services offered.

Advertisement for Vapores, featuring text describing the services offered.

Advertisement for Pompas Fúnebres Sociedad Valenciana, featuring text describing the funeral services provided.

Advertisement for Compañía Trasmediterránea, featuring text describing the shipping services.

Advertisement for Compañía Trasatlántica de Barcelona, featuring text describing the shipping services.

Advertisement for Modas, featuring text describing the fashion services.

Advertisement for Saint Thomas, featuring text describing the services offered.

Advertisement for Redriza, featuring text describing the services offered.

Advertisement for Linea de Vapor, featuring text describing the shipping services.

Advertisement for La Correspondencia de Valencia, featuring text describing the newspaper's services.

Advertisement for Alfombras, featuring text describing the services offered.

Advertisement for Petróleo Regenerador 'BAKU', featuring text describing the product's benefits.